



Los principales retos de Colombia

Colombia a tres meses de un nuevo gobierno que no avanza

Gerardo Vega // Director de la Fundación Forjando Futuros

Los primeros 100 días de gobierno del presidente Iván Duque están desacreditados por el escándalo de corrupción de la empresa ODEBRECHT. Néstor Humberto Martínez, antes de ocupar el cargo de Fiscal General de la Nación era el abogado de empresas nacionales socias de esta multinacional brasileña, hoy procesadas y con varios de sus directivos encarcelados por corrupción en la contratación de obras de infraestructura en países de América latina y Colombia.

“En la historia reciente es difícil encontrar un mandatario que en sus primeros tres meses haya tenido una caída tan alta en el apoyo a su gestión: 64,8 por ciento”, es la conclusión de los medios de comunicación frente a la caída de confianza como presidente.

El descontento generalizado de los colombianos tiene como fundamento la escasa ejecución de las propuestas formuladas en campaña y la falta de liderazgo en los temas centrales del país.

El gobierno pretende que el Congreso de la República le apruebe una reforma tributaria para recaudar recursos y cubrir un enorme déficit fiscal con nuevos impuestos a los alimentos de la canasta básica familiar que harán más costosa la vida de las familias más pobres, que son las grandes mayorías en Colombia.

El paro nacional de los universitarios y comunidad educativa por la falta de recursos para la educación pública, las marchas estudiantiles en las principales ciudades del país, las protestas de los sindicatos en busca de mejoras salariales y la falta de respuesta del gobierno del presidente Duque a estas peticiones, aumentan su ya baja credibilidad.

El partido de gobierno también insiste en presentar reformas a la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras, devolviéndole a los terratenien-



tes figuras jurídicas para legalizar el despojo de tierras que produjo en los últimos años más de 7 millones de desplazados. Su oposición a que las víctimas tengan representación en el Congreso, con un cupo de 17 curules pactada en los Acuerdos de la Habana con la guerrilla de las FARC, y su incumplimiento con el punto de Reforma Agraria sobre redistribución y uso del suelo, acompañado del catastro multipropósito, alejan a todos los sectores populares de las políticas del actual gobierno.

Duque preside un gobierno que ha desfinanciado la implementación de los Acuerdos de Paz.

Duque preside un gobierno que ha desfinanciado la implementación de los Acuerdos de Paz firmados por el gobierno de Juan Manuel Santos y las FARC, no ha tenido una política clara de

reincorporación para los mandos medios ex-combatientes de ese grupo y el Centro Democrático ha estado presionando para que el Gobierno le dé un golpe al proceso con las FARC y para que no avancen las negociaciones con el ELN. Mientras tanto, se incrementan los asesinatos de ex integrantes de las FARC que tratan de reincorporarse a la vida civil, los de defensores de derechos humanos, los de indígenas y comunidades afro y los de líderes de organizaciones campesinas y personas relacionadas con los reclamos de tierras y recursos naturales que se desprenden de las actividades rurales.

Ante esta crisis, la única alternativa para salir de ella es lograr un gran acuerdo entre los partidos y movimientos progresistas que permita que en las elecciones regionales de finales del 2019 se ganen gobiernos departamentales y municipales que atiendan a los sectores más excluidos de la sociedad colombiana. ●

Acciones conjuntas para todos y todas en Palestina

Redacción: Equipo ACPP Andalucía // Equipo ACPP Oriente Medio

Corren tiempos en los que el modelo individualista de sociedad gana terreno frente a una concepción más colectivista, donde se promueva la interdependencia entre las personas y el grupo, la nación o el pueblo al que estas pertenecen. Este proceso deriva en una notable disminución

en la capacidad de las comunidades para articular respuestas frente a las injusticias sociales, políticas o económicas.

El impacto negativo de esta tendencia individualista es especialmente notable en sociedades en las que existe una violación permanente

de los Derechos Humanos y el Derecho Internacional, siendo Palestina un ejemplo paradigmático. Un pueblo sin Estado, ocupado militarmente desde hace 51 años y que vive una vulneración diaria de sus derechos colectivos e individuales, necesita mantener y fortalecer

iniciativas conjuntas y solidarias que le permitan resistir frente a la situación de excepcionalidad permanente en la que viven los/as las ciudadanas y ciudadanos palestinos cada día.

Bajo esta premisa, ACPP y su socio local Palestinian Agricultural Relief Committees (PARC) implementan desde mayo de 2018 el proyecto, “Mejora de las capacidades de prevención y respuesta de la sociedad civil de la comunidad de Sikka, Territorios Ocupados Palestinos, ante situaciones de violación de los Derechos Humanos y del Derecho Humanitario Internacional”, financiado con 15.000€

por el Ayuntamiento de Córdoba-Delegación de Cooperación y Solidaridad, a través de su Convocatoria de subvenciones para proyectos de Acción Humanitaria del año 2017, que pretende fortalecer la capacidad de respuesta colectiva frente a la violación de derechos de la comunidad de Sikka, pueblo situado al sur de Hebrón en la Cisjordania Ocupada.

Para ello, se ha impulsado la creación de un Grupo de Protección Comunitaria, cuya razón de ser es la de dar respuesta a las diferentes dificultades y riesgos que día a día sufre la población de Sikka, ya estén ligadas directamente a la Ocupación militar israelí y sus consecuencias (violación de DDHH, el Muro de Separación que colinda con el pueblo, limitado acceso al agua, restricción de movimientos etc.) como a las enormes deficiencias existentes en las infraestructuras (carreteras en mal estado que pro-



vocan accidentes, falta de aceras y parques infantiles, accesibilidad para personas con discapacidad etc.) y los servicios públicos (acceso a la salud, la educación etc.).

Este Grupo de Protección Comunitaria de Sikka está compuesto por 25 personas voluntarias (15 mujeres, 10 hombres) con una edad media de 23 años. Todas ellas han recibido formación en materias como diseño y gestión de campañas de incidencia política, reducción de riesgos y desastres, o documentación de casos de violación de DDHH. La implementación del proyecto ha permitido también equipar al grupo con materiales que le permitirán hacer su trabajo con mayor capacidad y eficacia, como cámaras de video, grabadoras, equipo de primeros auxilios etc.

En la actualidad el grupo se reúne periódicamente en las dependencias del Ayuntamiento

de Sikka y ya ha empezado a coordinarse con las autoridades locales y la población de la comunidad para llevar a cabo acciones conjuntas que permitan mejorar la vida de las personas en el pueblo y reduzcan los niveles de vulnerabilidad que genera la ocupación militar israelí en la zona.

Por otra parte, con el fin no solo de mitigar el impacto de estas violaciones de derechos sino también hacerlas visibles a los ciudadanos y ciudadanas israelíes, en tanto que son titulares de responsabilidades capaces de influir en los titulares de obligaciones, la orga-

nización israelí Peace Now, comprometida con la denuncia de la expansión de asentamientos israelíes en Cisjordania como causa estructural de las reiteradas vulneraciones de derechos humanos de la población palestina, está llevando a cabo una campaña de monitoreo, actualización y publicación de datos sobre los asentamientos y puestos de avanzada israelíes en la Gobernación de Hebrón, donde se sitúa Sikka, exponiendo estos datos al público general y a actores israelíes e internacionales a través de informes, comunicados de prensa y campañas en las redes sociales.

Con este proyecto, la ciudadanía de Córdoba ha favorecido que el Grupo de Protección Comunitaria se erija como una herramienta que permita a la comunidad de Sikka aumentar su capacidad de resiliencia en un contexto tan complejo como el del conflicto palestino-israelí. ●



Contra la violencia machista.

Con motivo del 25N, Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, os presentamos algunas de las actividades que ACPP desarrolla en el marco del eje de género, de construcción de paz y de los derechos humanos, y que continuarán en el próximo número de este boletín.

La sociedad civil debate en San Salvador sobre la violencia laboral contra las mujeres

Ignacio Baeza // Equipo ACPP Centroamérica

En el marco del proyecto “Promoción de una Vida libre de Violencia para las Mujeres en El Salvador”, que ejecuta ACPP con nuestra socia local ORMUSA (Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz) con el apoyo de la Agencia Vasca de Cooperación al Desarrollo (AVCD), entre los días 14 y 16 de noviembre se celebró en San Salvador el seminario “Género, Salud y Se-

guridad en el Trabajo”.

Este evento, en el que han participado expertas, organizaciones sociales y sindicales de nueve países e instituciones públicas y supranacionales, buscó generar un debate regional sobre la salud y seguridad en el trabajo que enfrentan miles de personas trabajadoras en la región centroamericana, particularmente en sub secto-

res como la industria textil. Así, se analizaron y dimensionaron las manifestaciones de la violencia laboral, entre ellas el acoso laboral y acoso sexual, y otros actos de discriminación por razones de género y orientación sexual que impactan de manera negativa en la salud de las personas. En su inauguración tomaron la palabra la Directora de la Cooperación española en El Salvador, Cristina Aldama, además de la Directora

ejecutiva de ORMUSA, Jeannette Urquilla y el referente para Centroamérica de ACP, Ignacio Baeza.

ACPP viene trabajando en el ámbito de la Violencia contra la Mujeres en El Salvador desde el año 2006

Tras el debate y trabajo en diferentes talleres, el encuentro ha concluido con una declaración en la que se exhorta a la Organización Internacional del Trabajo (OIT) una mayor celeridad en la creación de un convenio internacional que garantice el derecho de toda persona a desempeñarse en un trabajo libre de cualquier forma de violencia; se insta a que se generen espacios de diálogo tripartito para la prevención de riesgos psicosociales y con medidas para conciliar la vida personal con la vida laboral; y también se exige el cumplimiento al derecho a la sindicalización y garantizar a las mujeres que desempeñan empleos precarios, acceso universal a servicios de salud y seguridad social, entre otras prestaciones.

ACPP viene trabajando en el ámbito de la Vio-

lencia contra la Mujeres en El Salvador desde el año 2006, precisamente con un primer proyecto ejecutado junto a ORMUSA y financiado por el Instituto de la Mujer de España. Desde entonces, ACP y sus socias ha llevado a cabo una veintena de intervenciones en El Salvador, que suman más de 1.800.000 euros de presupuesto, con el apoyo de ONUMUJERES, AECID y AVCD como principales financiadores, y con el de otras instituciones como la Diputación Foral de Álava y los ayuntamientos Córdoba, Quart de Poblet y Agüimes.

Actualmente, y como principales líneas de trabajo, llevamos a cabo el fortalecimiento de las capacidades del sector público a diferentes niveles, apoyando la aplicación de la legislación vigente en la materia con acciones que van desde lo nacional, con el trabajo con el Ministerio de Justicia y Seguridad Pública y la Policía Nacional Civil, a lo local, con el apoyo a corporaciones municipales y la coordinación local en su lucha contra la violencia machista. También hay un



Una de las sesiones celebradas durante el seminario.

esfuerzo importante en materia de incidencia política y comunicación para el cambio del imaginario popular y la percepción de la ciudadanía sobre esta problemática; y por último, se trabaja en la organización y formación de comités de mujeres en las comunidades donde se desarrollan las intervenciones, y en el apoyo a la coordinación de la sociedad civil en torno a la lucha por erradicar la violencia contra las mujeres y que responde a una de las estrategias que ACP desarrolla intensamente en Centroamérica. ●

El Centro de Derechos de las Mujeres en lucha contra la violencia machista en Honduras

Redacción: Equipo ACP Centroamérica

Para hablar del Centro de Derechos de Mujeres (CDM), de Honduras, debemos pensar en un país el que las mujeres, especialmente las más jóvenes, están enfrentándose a unos niveles de violencia nunca vistos. Por poner un ejemplo, solamente **en el año 2018 fueron asesinadas 285 mujeres**, con el agravante de que más del 90% de estas muertes quedarán en la impunidad. Igualmente, el aborto está prohibido en todas sus formas, con penas de hasta 6 años, lo que supone otra forma gravísima de violencia contra mujeres y niñas. A esto hay que sumarle la falta de conciencia sobre estas problemáticas por parte de las autoridades y la sociedad en general.

En este contexto nace el CDM en el año 1992, cuando un grupo de feministas, que venían trabajando con el Comité Latinoamericano y de El Caribe para la Defensa de los Derechos de la Mujer (CLADEM), decidieron formar esta organización.

Ya desde sus inicios, el CDM ha tratado de dar visibilidad a las vulneraciones de derechos que sufren las mujeres por el mero hecho de serlo, y a lo largo de estos años ha ido ampliando sus

líneas de intervención e incidencia. Así pues, incidir política y socialmente para la libertad en salud sexual y reproductiva ha sido uno de sus ejes de trabajo, teniendo en cuenta que el ejercicio central de la opresión hacia las mujeres está en su propio cuerpo, en el ejercicio de su sexualidad y el control de su reproducción. Del mismo modo, la lucha por los derechos laborales las ha llevado a introducir el feminismo en las estructuras de base sindicales.

Para ACP, la construcción de Paz y lucha contra cualquier tipo de violencia, en especial la violencia contra mujeres y niñas, siempre ha sido un objetivo estratégico central. Por ello, en el año 2013 se inició un trabajo de colaboración entre ACP y el CDM, financiado por el Ayuntamiento de Oviedo, que se ha mantenido de forma ininterrumpida hasta la actualidad, y con el que hemos desarrollado y consolidado una estrategia dirigida a fortalecer las capacidades de las redes de mujeres hondureñas en la atención a la vio-



lencia de género, mediante la socialización de los avances con el reconocimiento de los feminicidios, una figura legal incorporada en el Código Penal hondureño en el año 2013 gracias a la labor política del movimiento feminista del país dentro del que se encuentra el CDM.

En este sentido, desde ACP celebramos con orgullo los logros de las compañeras del Centro de Derechos de las Mujeres y nos remitimos a una expresión utilizada por ellas que explica esta colaboración "Compañeras, aquí CDM no les trae bultos ni de frijoles ni de arroz. Les traemos conocimientos, y con ese conocimiento pueden cambiar su vida". ●

Aún es el tiempo de las mariposas

Tania Jácome // Equipo ACPD República Dominicana

"Si me matan, sacaré los brazos de la tumba y seré más fuerte", Minerva Mirabal

El 25 de noviembre fue declarado Día Internacional Contra la Violencia Hacia la Mujer en el primer Encuentro Feminista de Latinoamérica y del Caribe, celebrado en Bogotá en julio de 1981. En este encuentro las mujeres denunciaron la violencia de género a nivel doméstico, la violación y el acoso sexual, incluyendo la tortura y los abusos sufridos por prisioneras políticas. En 1999, la ONU se sumó a esta jornada reivindicativa.

Se eligió el 25 de noviembre para conmemorar el violento asesinato de las hermanas Mirabal (Patria, Minerva y María Teresa, *Las Mariposas*) tres activistas políticas.

Redacción: Equipo ACPD Centroamérica

cas de la República Dominicana que lucharon contra el régimen de Rafael Trujillo, el cual mandó asesinarlas el 25 de noviembre de 1960.

En la República Dominicana se producen unos 200 asesinatos de mujeres por razón de género al año, y en toda la región se registran

una media de 12 al día. Mas esta violencia contra las mujeres se evidencia no tan solo en cifras, como las que se difunden cada año sobre feminicidios y denuncias, sino también porque representa una realidad en la percepción de los y las dominicanas. Las cifras de violencia que son reportadas constituyen la punta del iceberg que se oculta detrás del silencio estadístico, la tolerancia social y la impunidad en relación a la violencia contra la mujer que hoy es una de las formas más generalizadas de violación de derechos.

Esto se debe, en gran medida, a la cultura machista arraigada en la sociedad dominicana y que sustenta esta violencia contra las mujeres. La influencia de la música como el reggaetón y el dembow, que promueven en sus letras ideas e imágenes cargadas de estereotipos y violencias que refuerzan esta problemática al ser incorporadas de forma inconsciente por los individuos. E igual pasa con la publicidad, cine o televisión, donde se representan imágenes hiperse-

xualizadas para el consumo del varón. O el culto al físico, el maquillaje y la "buena presencia" de las mujeres, habitual incluso en las ofertas de empleo. Y el acoso callejero que se manifiesta a través de los piropos, expresiones que agreden, minimizan, cosifican y desvalorizan a las mujeres, expresiones callejeras que son vistas como cotidianas y pasa desapercibido su verdadero significado. Todo este contexto exige un cambio de modelos y patrones discriminatorios contra las mujeres que garanticen que mujeres y niñas



Promotoras de salud del Batey La Balsa en el hogar comunitario de salud

tea una perspectiva de género como elemento transversal en nuestro trabajo sino que entendemos que el ejercicio democrático pasa por lograr equidad en todos los espacios de participación de hombres y mujeres. Así pues, no solo se incentivará en todas los proyectos la participación activa de las mujeres en igualdad de condiciones a los hombres, sino que también se han diseñado acciones concretas para ambos sexos donde se reflexionará sobre su condición, roles y construcción de la feminidad y masculinidad relacionado con la construcción de las violencias.

Además se está llevando a cabo un proceso de mejora de los servicios de prevención, atención y respuesta para víctimas y supervivientes de violencia de género (a través del refuerzo de las capacidades formativas, materiales e incluso estructurales) y continuamos con las intervenciones en materia de habitabilidad, higiene y salud comunitaria en los bateyes con proyectos que han conseguido crear redes de mujeres promotoras de

salud y donde, poco a poco, estamos incorporando en las comunidades formaciones y acciones de sensibilización sobre salud sexual y reproductiva, EETTSS y embarazos adolescentes, todo ello con especial énfasis en las mujeres de origen haitiano, especialmente vulnerables ante la violencia.

Para este trabajo nos hemos acompañado de nuestro socio local IDAC (Instituto Dominicano de Acción Comunitaria) y, también, de organismos institucionales y del movimiento de mujeres del país, como son el Ministerio de la Mujer, el Centro de estudios de Género del Instituto Tecnológico Dominicano o el Instituto de Investigación de Género y Familia de la Universidad Autónoma de Santo Domingo. Estas intervenciones cuentan con el apoyo, principalmente, del Principado de Asturias, Ayuntamiento de Gijón y Xunta de Galicia así como de diferentes instituciones castellano manchegas. ●

En la República Dominicana se producen 200 asesinatos de mujeres por razón de género al año, y en toda la región se registran una media de 12 al día.

puedan gozar de una vida sana, segura y libre de violencias.

Es por ello que el equipo de ACPD en República Dominicana hemos diseñado una estrategia en donde proponemos una intervención educativa de cara a prevenir y transformar patrones culturales que generan desigualdad y violencia. Se contempla trabajar especialmente con hombres jóvenes y adultos en la construcción de nuevas masculinidades, reflexionando sobre la construcción de las identidades masculinas y analizando las raíces de la violencia. No solo se plan-



ACPP participa en Madrid en el II Foro Mundial Contra las Violencias Urbanas

Mercedes Morillo // Delegada de ACPP en Madrid

Por segundo año consecutivo, Madrid ha acogido la celebración del II Foro Mundial sobre las Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz, que se ha celebrado en las instalaciones municipales del Centro Matadero-Madrid del 5 al 8 de noviembre. Y una vez más la delegación de ACPP en Madrid ha tenido la posibilidad de estar presente y participar en su sección oficial.

En 2017 Madrid lanzó esta iniciativa que pretende convertirse en una cita permanente global de compromiso de las ciudades con la paz. Y que se concibe como un lugar de encuentro entre líderes locales, organismos y redes internacionales, academia, ONGD y sociedad civil, destinado a abrir un proceso conjunto de debate, reflexión y construcción de soluciones que fomenten entornos urbanos capaces de eliminar las expresiones de violencia.

La participación de ACPP en esta ocasión tuvo lugar el día 8, en el marco de la "Plenaria sobre violencia por desigualdad urbana, espacio público y dificultad de acceso a la vivienda" y ahí presentamos [el Sistema de Información para la Verificación de los Derechos Humanos \(SIVDH\)](#), mapa interactivo sobre las violencias urbanas, -entre ellas, y muy especialmente, aquellas de las que son víctimas las mujeres- que estamos poniendo en marcha por primera vez y como experiencia piloto en las comunas^(*) 2 y 7 de la ciudad de Medellín. Todo ello en el marco del

proyecto "Construyendo paz y ciudadanía en Medellín, Colombia", que ejecutamos ACPP con nuestro socio local, Fundación Forjando Futuros (FFF) financiado por la Dirección General de Acción Internacional y Ciudadanía Global del Ayuntamiento de Madrid.

Se trata del primer mapa interactivo que analiza no sólo datos objetivos sino también la percepción de la ciudadanía sobre la violencia, utilizando, por una parte los datos objetivos identificados y reportados por la policía y la Alcaldía de Medellín, como son los homicidios, hurtos, lesiones personales y extorsión, pudiéndose filtrar la información, seleccionar el tipo de hecho que se desea analizar, el género de la víctima, el lugar, la hora en que ocurrió o la comuna. Y por otra, las percepciones sobre los lugares en los que la población se siente más insegura y los sitios de referencia comunitaria que consideran seguros, señalando específicamente la percepción que de ello tienen las mujeres. Esta identificación facilitará una información que hasta la fecha no se ha tenido en cuenta por las autoridades locales para definir políticas públicas de seguridad a las personas que utilizan esos espacios públicos en esos territorios.

El SIVDH es una plataforma web abierta a la que la ciudadanía podrá acceder a través de las estructuras organizativas que tiene para ello, en concreto las Mesas de Derechos Humanos existentes en el territorio, y conforma un sistema que permitirá tanto a la Alcaldía de Medellín



Mercedes Morillo durante su Intervención

como a la propia ciudadanía cruzar la información de hechos objetivos con variables subjetivas con el fin de que autoridades locales y ciudadanía puedan elaborar nuevas políticas públicas para la construcción de paz en el territorio.

La exposición de nuestro proyecto en el Foro Mundial reflejó la importancia de poner en marcha una herramienta como el SIVDH, que permita visibilizar las violencias urbanas, y en este caso con un marcado énfasis en aquellas en las que las víctimas son las mujeres, para facilitar unas políticas públicas acordes con las necesidades de la ciudadanía para una convivencia en paz y libre de violencia en el territorio. ●

Celebración del 25N

Un nuevo 25 de noviembre y una nueva jornada reivindicativa en la que ACPP, como cada año, manifiesta su compromiso para erradicar la violencia contra las mujeres y como miembro de la Cumbre Social, nos sumamos a su manifiesto.



La Cumbre Social Estatal llama a la movilización contra la violencia machista

Madrid, 23 de noviembre de 2018
Desde 2003 veintisiete menores y 971 mujeres han sido asesinados por violencia de género, 51 de

ellas en 2017 y 43 hasta noviembre de 2018. Estas cifras obligan a la Cumbre Social Estatal a seguir reclamando actuaciones que pongan freno a todo tipo de violencia ejercida contra las mujeres.

Con motivo del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, que se conmemora el próximo 25 de noviembre, la Cumbre Social exige la implementación urgente de las medidas contempladas en el Pacto de Estado contra la violencia de género aprobado en 2017. Reclama los mecanismos y recursos necesarios para mejorar la prevención, protección y atención de las mujeres y menores víctimas. Y denuncia la ausencia de políticas educativas igualitarias.

La Cumbre Social considera necesario abordar el problema desde una perspectiva integral, impulsando políticas que garanticen los derechos de las mujeres y los menores, y actuando en colaboración todas las administraciones públi-

cas y todos los actores implicados, para elaborar planes conjuntos de acción para erradicar todo tipo de violencia contra las mujeres.

La Cumbre Social Estatal hace un llamamiento a la participación en todos los actos y movilizacio-

nes convocadas el próximo 25 de noviembre para rechazar la violencia machista y denunciar la violación de los derechos humanos y libertades fundamentales. ●

CiberActivismo: el poder masivo de conectar ideas y defender la libertad

Redacción: Equipo ACPA Aragón // Jóvenes nicaragüenses participantes en el curso

Con la intención de presentar herramientas de las tecnologías de la información y comunicación (TIC) y web 2.0 para la comunicación, gestión y creación de redes, cada año desde nuestra delegación en Aragón, organizamos el curso "Ciberactivismo y Redes Sociales", donde se explica que todas estas herramientas se pueden usar para favorecer el diálogo, la participación, innovación para la convivencia, integración y para la denuncia pública. Este año nuestro curso se ha realizado los días 6,7 y 8 de Noviembre en el Centro Joaquín Roncal, en Zaragoza gracias al apoyo continuo del Área de Acción Social del Ayuntamiento de Zaragoza. En su 8ª edición, el curso ha tenido una amplia participación de diferentes colectivos de nuestra ciudad y, de todos ellos, agradecemos al grupo de los y las jóvenes nicaragüenses residentes en Zaragoza su contribución con este breve artículo sobre nuestro curso realizado.

#CiberActivismo: el poder masivo de conectar ideas y defender la libertad

Nuestro porvenir está en el aire... y el futuro tiene nombre de incertidumbre...

El centro de las Américas, un lugar del planeta en el que el ciberactivismo y las redes sociales revelan el poder masivo de conectar ideas, defender la libertad usando la creatividad y la innovación virtual, para conservar la vida y alimentar una lucha llena de dolor, de esperanzas, de ilusiones libertadoras y de una convicción democrática.

La relevancia del internet en la defensa de la paz y la promoción de la humanidad, como una dimensión única y valiosa para el desarrollo de

un país, es cada vez mayor y constituye una necesidad de saber usar, saber hacer y saber informar lo que se vive, lo que se siente y lo que se desea transformar a través de una proyección frente al mundo que se hace llegar de forma inmediata y contagiosa. No obstante, el internet nos conecta, y a la vez nos incluye en toda una diversidad de riesgos e inseguridades que debemos conocer/tener conciencia, para saber lo que compartimos, lo que planteamos y lo que damos a conocer de nosotros mismos, logrando así asegurarnos de no ser víctimas de violaciones y persecuciones virtuales.

Hemos sido partícipes de un curso de formación en ciberactivismo y redes sociales, que nos ha abierto la mirada a una diversidad de opciones y acciones que podemos implementar para mejorar nuestros procesos de sensibilización, convocatoria, proyección y resguardo de nuestros trabajos en defensa de la participación juvenil y la prevención de la violencia en todas sus expresiones. Como colectivo estamos conscientes de la crisis que vive Nicaragua, un estado en Centroamérica en el cual el derecho a la protesta se ha vuelto una razón para asesinar a las y los jóvenes, reprimir las movilizaciones y demandas de cambios, anteponiendo el poder y el capital económico sobre la vida de las personas. Enfrentamos una de las crisis más violentas en los últimos 20 años de historia, que vuelve a marcar el ciclo de duelo y de destrucción del tejido social joven que, como generación, venía limpio de batallas y procesos de guerras. La herida se abre de nuevo.

Tomar voz en defensa de los derechos humanos y la democracia es ahora una lucha virtual que



amerita de aprender formas y herramientas de comunicar y conectar con la solidaridad mundial.

El espacio nos ha dejado conocimientos prácticos, en materia de creación de blogs, carteles, gestión de recursos con campañas directas, claras y efectivas de comunicar lo que hacemos. Nos ha llamado a tener conciencia del riesgo y la inseguridad que corremos en el mundo del internet cuando no se aplican medidas de protección de información. Valoramos mucho que desde el curso se nos ha dado la alerta y la técnica básica para usar programas que nos ayuden a formular contenido visual e informativo que coloquen en un campo más interesante nuestro uso del internet y las redes sociales. ●

